

EL OBRERO BALEAR

PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 ptas. al mes.—Fuera de la capital 1 pta. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas id.—Paquete de 30 números 1 peseta.

AÑO XI NÚM. 436
Palma de Mallorca 16 de Julio de 1910

La correspondencia para la Redacción dirijase á nombre de Jaime M. Mari y para la de Administración al de Agustín Roca.—No se devuelven los originales publicados y no publicados

Partido Socialista Obrero

El Comité Nacional á las Agrupaciones

Conocida es de todos los trabajadores la actitud adoptada por el Gobierno federal de la República Argentina respecto de la propaganda de las ideas avanzadas en el territorio de aquella nación. Allí, á pretexto de sofocar el anarquismo, se ha iniciado por el poder público una era de tremenda represión, que, dando principio en la famosa ley de residencia, con arreglo á la cual puede ser expulsado inmediatamente del país todo extranjero tildado de sospechoso, y concluyendo con los vandálicos ataques perpetrados recientemente contra los periódicos y Centros obreros, ha hecho imposible la vida á las organizaciones, no ya de carácter político, sino simplemente sindicalistas.

Consecuencia de esa desatentada conducta del Gobierno argentino ha sido la expulsión del país de muchos trabajadores acusados de sospechosos, á los cuales se ha enviado á Europa brutalmente, obligándoles á abandonar sus asuntos y hasta en algún caso despojándoles de sus modestos ahorros.

Algunos de esos compañeros han sido restituidos á España, de donde procedían, y aún encarcelados, por lo cual su situación es realmente lamentable.

El Partido Socialista, celoso defensor de las libertades públicas, pero más especialmente del derecho de los trabajadores, que en este caso concreto son las exclusivas víctimas de tan injusto régimen de crueldad, no puede menos de elevar su más enérgica protesta contra tales hechos, y al efecto de exteriorizarla, el Comité Nacional recomienda á las Agrupaciones verifiquen reuniones públicas de protesta en el sentido indicado, en las cuales, al propio tiempo que se haga una crítica severa y una justa condenación de los procedimientos inquisitoriales adoptados por el Gobierno argentino respecto de los trabajadores que profesan ideas avanzadas, se realicen colectas para auxiliar á las víctimas de la represión policiaco-gubernamental y para auxiliar á nuestros correligionarios de Buenos Aires.

El producto de las colectas puede dirigirse al Comité Nacional.

Madrid, 4 de Julio de 1910.—Por el Comité Nacional, FRANCISCO NÚÑEZ, *vicesecretario*.—PABLO IGLESIAS, *presidente*.

Parlamentarismo

Las Cámaras españolas funcionan otra temporada después de una clausura de larga duración y durante la cual los gobiernos han manoseado á ciencia propia al país sin acordarse de darle explicaciones de ningún género.

Maura declaró la guerra á Marruecos y á consecuencia de la cual fué arrojado de la presidencia que ocupaba desde *ilicetempore*. Se resuelve la crisis con un cambio de situación siendo el favorecido Moret, que es pronto barrido del po-

der por las camarillas mauro-canalejistas y endiosado el hasta entonces demócrata Canalejas. Este consigue el decreto de disolución de Cortes y convoca acto seguido elecciones legislativas sacando una mayoría efímera, dividida y procedente de deshecho de otros partidos. Los conservadores ayudados por él se quedan con gran número de diputados, los republicanos y socialistas vencen en todas partes donde luchan robándoseles gran cantidad de actas que se llevan los conservadores.

En este estado la mayoría y minorías se abren las Cortes con el discurso del Rey que no satisface á nadie, ni á mayoría ni minorías.

Empiezan los debates y como consecuencia natural se interpela á los gobernantes salidos sobre los sucesos de Julio y la sangrienta guerra de Melilla. Y habla el conservador Sr. Maestre que se gana las antipatías de sus correligionarios por demostrar las barbaries cometidas en la guerra. Es uno de los pocos conservadores que han dicho la verdad más ó menos disfrazada.

Emiliano Iglesias director del «Progreso» hace historia de la semana sangrienta de Barcelona y del fusilamiento de Ferrer sacando graves cargos para Maura y Cierva que ven el aluvión que les cae encima.

Pero el quid de los discursos pronunciados hasta ahora, estriba en la peroración de nuestro amigo Iglesias (Pablo), en el día 7. Su oratoria fácil y enérgica produjo en el Congreso una tempestad de protestas. Nadie creía que hablando Iglesias en su tribuna de la Cámara de diputados, se atreviese á sostener y repetir lo dicho anteriormente en los mítins y periódicos. En sus ataques á Maura, dejó patentizado la enorme responsabilidad que le corresponde en los pasados sucesos. Iglesias que no conoce, ó no quiere usar la hermosura del decir y la fraseología hueca, combatió el asesinato de Ferrer, las represiones siniestras de las autoridades, la guerra de Melilla, las crisis del gobierno y desenmascaró á los demócratas con palabras llanas y adecuadas á las circunstancias, palabras que encontraron oposición en la mayoría y minoría conservadora. Pero no protestaban de las palabras propiamente dichas. Les importaba que el pueblo transgiversase los conceptos vertidos, tomando como amenaza de atentado personal en los súbditos Maura y Cierva, lo que sólo era justificación del atentado, en caso de seguir los gobernantes en el poder y perseverar en su campaña de represalias, asesinatos y extrañamientos que había emprendido.

Eso, eso que es la verdad, les interesaba á los monárquicos que desconociera el pueblo para presentar al diputado socialista como inductor al crimen. El pueblo conocí á Iglesias y le admira cuando no lo aplaude.

Por esta causa, el escándalo del Congreso ha redundado en nuestro favor, porque ha demostrado que nuestro diputado sigue en los escaños del Congreso, la misma política con análogos bríos que lo viene haciendo en la calle. Y esto era puesto en duda por muchos elementos extraños á nuestro partido.

En nombre de Maura contestó á los discursos de los dos Iglesias el exministro de Gobernación, Cierva.

No dijo absolutamente nada. Se limitó á leer columnas y más columnas de periódicos nacionales y extranjeros, combatiendo con ello y sacando contradicciones entre lo escrito y lo manifestado por los diputados Emiliano y Pablo Iglesias.

Habló como particular simplemente. Como exgobernante y autor de los atropellos cometidos en Julio último, nó. No fué tan siquiera capaz de defenderse refutando los argumentos que como puñales, le fueron dirigidos por su nefasta labor. Su larga peroración de tres horas, deja completamente en pie los cargos aducidos por nuestros amigos; es más, los colabora con cartas que lee, que fueron secuestradas en registros domiciliarios perpetrados por sus secuaces. Estos escritos que dá á la publicación, demuestra como fueron incautados á sus poseedores, abusando de su autoridad en Correos.

En fin, la labor llevada á cabo en estos días ha sido fructífera. Así tiene que continuar hasta derrumbar el presente régimen.

Los originales para la Redacción de este semanario, dirijanse á nombre del compañero Jaime. M. Mari.

El asombro de Canalejas

Habló Pablo Iglesias. Tranquilo y sereno enumeró uno á uno, los atropellos sin fin de que fué víctima el pueblo español durante el período que el Sr. Maura fué árbitro y dueño del poder, ayudado, ó más bien dicho, dirigido por aquel nuevo Trepoff murciano que tan rápidamente selló con sangre su breve y veloz carrera política-inquisitorial.

Con fácil palabra fustigó duramente á los culpables de aquella infame guerra en la que perdieron su vida algunos militares de hermanos nuestros, carne de nuestra carne, mientras que ellos disfrutaban á sus anchas una vida regalada en los suntuosos y ricos chalets cercanos á las playas de Santander y San Sebastián.

No bastó á Maura, Cierva, Linares y demás comparsa la tremenda é irreparable derrota del célebre Barranco del Lobo, que llenó de oprobio á la España entera. No les bastaba. Su red de odio y venganza á la clase proletaria que les estorbaba en sus planes, necesitaba más víctimas para inmolar, y tuvieron un pretexto; llamaron á filas para cubrir bajas en los campos africanos á los reservistas de Cataluña; el pueblo en masa protestó indignado por medio de la huelga general. Y después pasó lo que debía pasar.

La que fué protesta pacífica convirtiéndose en protesta revolucionaria, la cual fué sofocada no con medidas acertadas ni encaminadas á reparar pasados errores, sino por medio de la fuerza, ciegamente, brutalmente, fusilando á mansalva y cometándose en las calles de Barcelona las más espantosas carnicerías; no pasando pacífico transeunte que no fuese cazado con alguna bala perdida, pero bien dirigida al mismísimo bulto, por retenes colocados al efecto en todas las bocacalles.

Fusilados Baró, Clemente García, y demás mártires de la revolución, faltaba un algo para rematar la obra digna tan sólo de un Maura y de un Cierva; necesitaban una figura, y cupieron á Ferrer como iniciador, protector y director de aquella protesta revolucionaria; y el hombre honrado, el ciudadano inocente fué fusilado bárbaramente en los fosos de aquel castillo maldito que pasará á la historia con el nombre de Monjuich.

«Tal ha sido la indignación, producida por la política del gobierno presidido por el señor Maura en los elementos proletarios, que nosotros, de quienes se dice que no estimamos á nuestra nación, que no estimamos los intereses de nuestro país, amándolo de veras, sintiendo las desdichas de todos, hemos llegado al extremo de considerar que antes de que S. S.—refiriéndose al Sr. Maura—suba al Poder debemos llegar hasta al atentado personal».

Ante tales amenazas la indignación de los conservadores no tuvo límites, protestaron atrozmente llevando á rastras cual perros de presa á todos los liberales, menos al grupo que acudilla el Sr. Moret.

A nosotros no nos extrañan las protestas de los conservadores, pero el asombro de Canalejas ante tales palabras de Pablo Iglesias nos induce á pensar ¿si será falta de memoria D. José? porque nadie dejará de recordar que las afirmaciones de nuestro compañero ayer en el Congreso, el señor Canalejas las habla oído en otras ocasiones, no fué la primera vez que resonaron en sus oídos; todos recordamos que él y sus amigos las aplaudieron una y otra vez, ya en periódico ya en el mitin.

Quien no recuerda la campaña contra el proyecto del terrorismo en tiempos del Sr. Maura hará escasamente unos dos años en la que tomaron parte Canalejas, Moret, *El Liberal*, *El Heraldo*, *El Mundo* etc., etc.

A aquella campaña siguió una información pública, en la que se invitó á Joaquín Costa y á Pablo Iglesias, entre otros. Informó nuestro compañero y lo más saliente de su discurso fué lo que ayer indignó á Canalejas; «si se aprueba ese proyecto apelaremos contra él á todos los medios, hasta al atentado personal.» Que hizo entonces el Sr. Canalejas? ¿Protestó de tales palabras? ¡No! ¡No! Los republicanos, los canalejistas, los moretistas, todos los periódicos que secundaron aquella campaña aplaudieron entusiasmadamente aquellas amenazas. En una palabra, la amenaza de Pablo Iglesias contribuyó grandemente á que aquél proyecto no pasara adelante.

Hoy que tan solo han transcurrido solo dos años, Canalejas ya no recuerda las amenazas de Iglesias, para él son una novedad; novedad que le exaspera y le indigna; queriendo hacérselas retirar por la fuerza al leader del Socialismo Español, que no retroceda en lo más mínimo en lo que ya tiene dicho en mitins, periódicos y por último en el Congreso.

No tiene porqué asombrarse D. José, basta tener memoria y recordar.....

A. R. C.

Protesta clerical

FRACASO

El pasado domingo día 10, tuvo lugar por el elemento clerical de Palma, el acto de protesta contra la aclaración del artículo once de la Constitución, según R. O. publicada por el gobierno del señor Canalejas.

Los protestantes reuniéronse en la Catedral quienes después de celebrar sus ceremonias reli-

giosas dirigiéronse al palacio del obispo á depositar sus targetas, con objeto de conocer el número exacto de los católicos que manifestaban su opinión en contra de la determinación del presidente del Consejo de ministros.

Hecho el recuento de targetas arroja un resultado (según noticias) de diez mil treinta asistentes. En cambio el número de manifestantes según datos aportados por personas que presenciaron la manifestación, aseguran que no pasaba de tres mil quinientas. Luego la tal protesta ha resultado un fracaso y demuestra evidentemente que en Palma no hay tantos clericales como se pretende hacer creer. Y en demostración de ello hemos de hacer constar, que si los que llevan la batuta del clericalismo en Palma, no apelan al recurso de la coacción, lucidos habrían quedado; porque de no haber asistido tantos niños y gran número de domésticos de ambos sexos, la cifra hubiese sufrido una baja considerable; pero gracias á la coacción y al milagro de triplicación de las targetas, han quedado satisfechos.

¡Lo que son las cosas! La España eminentemente católica, se va trocando en liberalota y, lo que es peor aún, que sus radicalismos la conducen hasta el extremo de atentar contra el divino privilegio que hasta ahora había gozado el culto de la religión católica. Y para demostrar que tal proceder es injusto y abominable exhiben sus fuerzas los neos en toda España para arrollar á los muy osados, y..... ¡que plancha solo han logrado el ridículo.

Aquí en Palma estaba previsto había de suceder lo mismo que en la península, así es que el fracaso ha coronado su obra.

Anticlericalismo "full,"

Muchas manifestaciones han celebrado los ultramontanos son de protesta á la política religiosa del actual gobierno que por haber dado la verdadera interpretación á dos R. O., se le considera como furibundo anticlerical, liberalote y digno de ser representante del Muley Haffid marroquí, como le titula un párroco (creo que catalán) en un telegrama que le dirigió.

El Papa Pío X envía notas de disconformidad con el criterio del Gobierno y Canalejas dice: que está dispuesto á parar los piés á Roma.

Esto ha sido desplante canalejil. No es capaz de hacerlo, y de ello estaba completamente perpretado antes de entrar en negociaciones con el Papado.

Maura le sujeta y aprieta las riendas. Pero no desbarrar y al asunto.

Merry del Val secretario de Su Santidad, envió notas á Alemania y Holanda, quejándose de no se qué y queriendo amonestar incluso á los príncipes y demás habitantes de la casa real.

Esto que al parecer es una nube de verano á lo que están acostumbrados los del Vaticano, indignó á los dos países antedichos, exigiendo explicación á las injurias á ellos dedicadas.

El Vaticano apesadumbrado ante esta actitud y temiendo perder ingresos en su tesoro, se apresura rápidamente á retirar lo dicho deshaciéndose en cumplidos y pidiendo casi perdón.

Es la historia de siempre. La religión es altiva con quién se muestra humilde, y es rastrea y zalamera con aquel que se atreve á pedirle cuentas estrechas.

¡Lo vé, Canalejas! ¡Cuando le remiten notas atacando su política, es porque V. se acoquinó ante las amenazas de rompimiento con Roma!

Y en tal caso su anticlericalismo resulta ser espuma de cerveza, según expresión feliz de Maura.

¡Dichosos tiempos, estos de democracia!

Antonino

¡El mayor timbre...!

El Sr. La Cierva, el que su discurso en el Congreso ha levantado oleadas de aplausos por parte de sus adeptos y hasta ha conseguido que todo un presidente de Gobierno democrata le aplaudiese y con él todo su Gobierno, en uno de sus párrafos decía: «Ya sé que al Sr. Maura y á mi nos quitarían la vida si volviésemos al poder; ya sé que hay diputados que dentro este recinto congresial, que es donde se albergan los que representan la opinión del país, han proferido palabras inductivas al crimen, al delito de atentado personal, y las han proferido valiéndose del poder que les dá la inmunidad parlamentaria, más yo debo decir á éstos, diputados, á toda la Cámara y á la opinión de toda España en general, que el asesinato, el crimen que se perpretase contra nosotros sería, *el mayor timbre de gloria para nuestros hijos.*»

Este Sr. La Cierva, toma la muerte violenta, el atentado personal como una gloria, teniendo en cuenta que el asesinado ha sido el verdugo instigador, moral de la muerte de tantas vidas lozanas como sucumbieran en los escarpados montes guriguinescos del Africa y de las otras muertes acacidas en el Monchuih catalán.

Este Sr. La Cierva que comparte con el señor Maura la culpa de todo lo acacido en España desde antes de Julio pasado, dice que sus hijos al mirar el pasado tiempo, y ver como bajo la herida de un puñal vengador cae su padre, lo glorificarán, lo ensalzarán diciendo, éste es nuestro padre, que un criminal, un depravado le unde en su pecho la hoja acerada de un puñal.

¡Ha, incautos exgobernantes de la España difamada por vuestros desvarios, por vuestros reaccionarismos, que llegásteis á conseguir que el universo todo, protestase de vuestra conducta, que protestase la mayoría de la intelectualidad del mundo civilizado!

Aun pasado el tiempo de vuestras injusticias, cuando hombres de intelectualidad demostrada, vienen á acusaros con pruebas innegables, con pruebas irrefutables de vuestros crímenes, os alzais para decir que vuestros hijos verán en vuestra conducta y muerte violenta, una glorificación del pasado.

Vuestros hijos, al quitar la mortaja que cubrirán vuestros restos (si el caso viniese que atentasen contra vuestra persona, que no lo creo) vuestros hijos digo, si tienen pundonor, si tienen conocimiento de causa, si por su mente ha pasado una ola progresiva, os maldecirán, os odiarán porque verán en vosotros al Nerón moderno, que manda que los hijos del pueblo, los hijos productivos vayan á defender un capital burgués.

Y al recopilar sus ideas, al hacer memoria de lo que su padre les legó, verán á sus piés un torrente de sangre inocente que pide venganza, verán un mar grandioso de lágrimas que muge desesperadamente, pidiendo á gritos desahogados, los hijos, los esposos, padres y hermanos que la imprudencia de unos gobernantes y la avaricia de unos capitalistas hizo morir, regando un campo extraño que tan solo dará provecho á los que viven del trabajo ajeno.

¿El mayor timbre de gloria para vuestros hijos? El mayor timbre de aprobio, seréis para ellos.

Porque vuestros descendientes, en sus sueños, nada más verán que el legajo de crímenes que vosotros les legasteis.

Verán representadas sobre la limpia pared de su cuarto las fechas 15, 18, 23, 27 y otras de julio de 1909; verán un segundo Barranco del Lobo alfombrado de huesos carcomidos, la Semana Trágica y las otras fechas, célebres ya, en que

dictásteis la muerte de un Clemente, de un Baró, de un Ferrer y otros....

Vuestros hijos, Sres. Maura y Cierva de eso se vanagloriarían, de eso....

¡Ho sarcasmo de la injusticia!
Hombres conscientes, derrognemos ya, ese régimen que tan solo encierra en sí, odio, injusticia, perversidad y crimen.

Enrique Frau

“La Unión Obrera,”

Acaba de ser repartido á los federados de La Unión General de Trabajadores el número 33 de «La Unión Obrera», órgano de la importante Confederación de Sociedades de resistencia.

En el período transcurrido desde la publicación del núm. 32 (noviembre de 1909), la Unión General ha perdido 2.578 afiliados y 2 colectividades, siendo el número de éstas en la actualidad de 305 y el de aquéllos de 40.984. La insignificante diferencia entre ambos balances acusaría por lo menos un estacionamiento en la organización proletaria, si en el mismo número no se registrase el hecho satisfactorio de haberse creado en estos últimos meses 165 Sociedades en 73 poblaciones y hallarse otras muchas en vías de constitución. Podrán ó no ingresar en la Unión General esas nuevas colectividades; pero siempre marcarán un paso adelante en el camino de la organización proletaria, que es lo que principalmente importa, bien que fuera deseable el ver á todas ellas agrupadas bajo una sola enseña.

He aquí el resumen de Secciones y federados por provincias.

PROVINCIAS	Secciones	Federados
Alava.	2	57
Albacete.	3	263
Alicante.	17	1.634
Avila.	3	232
Almería.	2	320
Badajoz.	2	139
Baleares.	3	95
Barcelona.	7	635
Burgos.	9	307
Cádiz.	1	140
Castellón de la Plana.	2	198
Ciudad Real.	1	170
Córdoba.	1	10
Coruña.	5	230
Cáceres.	1	65
Guadalajara.	5	309
Gerona.	1	17
Guipúscoa.	4	99
Jaén.	9	708
León.	6	664
Logroño.	2	46
Lugo.	2	63
Madrid.	56	25.907
Málaga.	1	59
Murcia.	1	76
Navarra.	6	120
Oreüse.	8	336
Oviedo.	22	1.875
Palencia.	3	83
Pontevedra.	24	1.443
Salamanca.	7	515
Santander.	11	488
Segovia.	3	85
Sevilla.	3	137
Toledo.	5	414
Valencia.	4	355
Valladolid.	14	833
Vizcaya.	45	1.711
Zamora.	2	101
Zaragoza.	2	98
TOTALES.	305	40.984

Vése que la Unión General tiene ya ramificaciones en 40 provincias, y que no anda lejos el día en que se pueda extender á toda la Península su radio de acción, á poco que las circunstancias favorezcan la organización.

El resumen de Secciones por federados y profesiones es como sigue:

PROFESIONES	Secciones	Federados
Agricultura.	21	1.108
Agrupaciones varias.	23	2.221
Alumbrado y calefacción.	7	649
Alimentación.	22	3.320
Artes gráficas.	23	3.347
Aserradores mecánicos.	2	82
Camareros y cocineros.	5	724
Cerámica.	2	26
Cocheros, carreros y constructores de carruajes.	11	3.706
Construcción.	26	3.020
Cordelería.	1	8
Curtidos.	2	219
Decorado y Pintura.	4	310
Dependientes de comercio.	4	381
Enseñanza.	1	22
Ferrocarriles.	1	8.053
Fontaneros y hojalateros.	2	569
Industria textil.	16	1.875
Jalmeros y boteros.	2	65
Limpiezas públicas.	1	800
Madera.	28	2.983
Metalurgia.	33	2.579
Mineros.	12	464
Obreros de muelles.	4	396
Peluqueros-barberos.	1	25
Peones.	4	1.106
Piedra y mármol.	24	1.884
Toneleros.	2	158
Vestido y calzado.	21	1.383
TOTALES.	305	40.984

Las huelgas habidas en 1909 fueron 107; 59 de ellas de carácter ofensivo, 46 de carácter defensivo, y 2 de índole indefinida. De las primeras se ganaron 28, de las segundas 23, y una de las de tercera categoría. Resultan, pues, triunfantes los obreros en una mitad de las luchas entabladas.

Al cerrar las cuentas del Comité tenía éste una existencia de 2.943,94 pesetas; la Caja de huelgas cuenta actualmente con una existencia, sobrante de la reglamentaria de carpinteros de Valladolid, de 4.431,60 pesetas, y lo que se ha recaudado hasta el día 31 de mayo del presente año con destino á la campaña de propaganda, acordada en el último Congreso, asciende á 2.925,05 pesetas.

La marcha de la Unión, por los datos que suministra *La Unión Obrera*, es desembarazada y franca y sigue constituyendo el principal núcleo de atracción de los elementos organizados, y el mejor baluarte para la defensa de los derechos de los trabajadores.

La Sociedad de obreros curtidores de Barcelona y sus contornos «La Unión Popular», nos encarece insertemos el escrito que á continuación publicamos:

A las Sociedades de Obreros Curtidores

«La Unión Popular», Sociedad de obreros curtidores de Barcelona y sus contornos impulsados por el movimiento y queriendo hacer prevalecer todas las mejoras que la burguesía le ha arrebatado, cree llegado el momento de hacerlas respetar.

A dicho fin y viendo lo que es de pura necesidad utilizar en la práctica la frase del inmortal «Carlos Marx» *La obra de los trabajadores ha de ser obra de los trabajadores mismos* y nosotros que queriendo mejorar nuestra situación como clase, ahora pensando encontrar eco entre las demás sociedades hermanas del oficio y para hacer esa unión hemos decidido dirigir estas cuatro líneas.

No sabemos si por causa de los adelantos mecánicos ó si por crisis de trabajo ó por egoismos del capital llegan para nosotros tiempos doloro-

sos en que nuestra familia se ve sumida á toda clase de privaciones y por eso creemos que hay que estudiar esas causas á fin y efecto de llegar á su solución.

No por cualquier deseo, sino movidos por la iniciativa de los compañeros de «Igalada» que en el año anterior si mal no recordamos pues tenían preparado un congreso que creemos por causa de los sucesos de Julio no se pudo efectuar y por eso nosotros deseáramos volvieran al lugar de entonces para de pasada ser expuesta nuestra opinión sobre el desenvolvimiento de la clase trabajadora.

Creemos que los compañeros arriba citados seguirán su labor constante sin darse cuenta de los muchos trabajos que hay á realizar y contando con nuestro apoyo en caso que seamos útiles ya moral ó material.

Los obreros curtidores de «Igalada» y demás localidades creemos acogerán esta iniciativa con entusiasmo y con ansia de mejorar en algo su condición de explotado.

Y para terminar solo recordaremos á todos los obreros compañeros de oficio, que estudien el asunto y ver de llegar al nivel de los demás oficios que por ahora casi podríamos decir que estamos á la cola de los movimientos modernos siendo los que lleváramos el estandarte de la Asociación con la inscripción viva la Libertad.

Salud y Unión.

La Junta.

La emigración

No es España el país de Europa que mayor número de hijos suyos ve partir á extrañas tierras, á otros climas, en demanda de trabajo; si es el rincón *civilizado* del planeta en que la emigración no revela plétora de habitantes, sino anemia.

Crece en otras naciones del viejo continente la población obrera más de lo preciso para mantener en el nivel justo este bárbaro régimen de producción de mercancías, no en vista de necesidades, sino de predominio en el mercado mundial, y el sobrante de población no absorbido por el progreso y desarrollo de la producción, es eliminado y va á pueblos, á territorios aun escasamente poblados.

En las proposiciones de emigrantes por cada 100.000 habitantes superaron á España en el decenio de 1890-900:

Italia.	700
Noruega.	530
Inglaterra.	530
Portugal.	530
Suecia.	460
España.	420

Pero en este mismo periodo las poblaciones respectivas de estas naciones crecieron en:

Portugal.	11,00 por 100
Inglaterra.	10,40 —
Noruega.	10,00 —
Suecia.	10,00 —
Italia.	7,40 —
España.	6,00 —

Es decir, que todas superaron á España en crear medios de trabajo con que retener una parte del aumento de población, y en todas ellas, con excepción de Italia y de España, la emigración ó decrece ó se mantiene estacionaria.

Si descontamos Suecia y Noruega, cuyo territorio en su mayor parte es inhabitable por encontrarse en la región polar, las demás naciones que superaron á España en emigración pueden mantener y mantener por kilómetro cuadrado:

Inglaterra.	132 habitantes.
Italia.	113 —
Portugal.	56 —
España.	36 —

Es decir, que esta sangría suelta, este tristísimo desgaje de hombres y de familias que espoleados por el hambre se lanzan á tierras extrañas, no tiene razón alguna natural en nuestra patria; ni obedece á otra cosa que á lo impotencia y aun á la imbecilidad de nuestras clases capitalistas, que no saben utilizar para su medro y prosperidad las fuentes de riqueza naturales, ni conservar elementos que si son fuerza de trabajo son también mercado, elementos consumidores para los productos nacionales.

No parece que este problema preocupe grandemente á nuestras clases capitalistas, y sin embargo, si el capital es para nosotros los hombres de trabajo, tanto ó más ha de serlo para quienes viven al amparo de aranceles protectores, casi sin otro mercado que el nacional, y forzosamente la restricción de éste ha de mermar sus ganancias.

Hablamos de este fenómeno que en el actual decenio tiene caracteres más agudos que en el anterior, contra lo que ocurre en otros países—emigran anualmente sobre 100.000 españoles—, porque él es síntoma cierto de que nuestros patronos, en cuanto clase, por propio impulso nada han de hacer que mejore la situación de la clase trabajadora, que es tanto como acrecentar la posibilidad del consumo y con ella la producción, y con la producción el número de brazos ocupados.

Y la consecuencia que de todo esto se desprende es que este mal sólo se atenuará reduciéndose á límites racionales, humanos, europeos, en la proporción que los obreros, por la organización, eleven el nivel de su vida.

Así nosotros, sobre el deber de mejorar para atender mejor nuestras necesidades y acrecentarlas con otras de orden cada vez más elevado, tenemos la imperiosa obligación de contener esta sangría suelta que en ocasiones nos priva de excelentes luchadores.

Para el Sr. Alcalde

Tal vez le parezca á V., que molestamos demasiado su atención con las denuncias que de cuando en cuando le dirigimos. Nosotros creemos, que el deber de todo buen administrador es defender los intereses del pueblo y hacer cumplir las leyes ya que para algo se hicieron.

Hace tiempo le pedíamos una acequia conductora, que surtiese de agua al Molinar, evitando á aquellos vecinos el morir infestados por cualquier porquería de las muchas que recoge el agua cuando le sirve de cauce la propia carretera.

Hoy le pedimos una mejora de higiene, mucho más perentoria y de menos costa.

Hay en Palma multitud de barrenderos que se aprovechan de sus hijos, niños de seis y siete años para barrer las calles por la mañana. Vd. no debe ignorar las nubes de polvo que se levantan, barriendo con los instrumentos tan antiquísimos como se hace en Palma.

Estas nubes de polvo, que no son de polvo precisamente y si de microbios de todas clases, son aspiradas por los pequeñuelos al respirar y transportados á sus débiles y tiernos pulmones, que es terreno abonado para su fructificación y desarrollo.

Ya que los padres de la criatura no entienden de eso que se llama higiene, ó que sabiéndolo, explotan inhumanamente á sus hijos, sería necesario que V. Sr. Alcalde, pusiera coto á estas infracciones que tanto dicen en pró de la poca moral de nuestro pueblo.

V. que se preocupa de que nuestra infancia no sirva de burro de carga, arrastrando por las calles pesos superiores á sus fuerzas, con mayor

razón debe encaminar sus energías á suprimir estos abusos de los barrenderos, que son en grave detrimento físico para la niñez.

Y puestos ya á hablar de la limpieza pública, creemos que los encargados de ella podrían empezar la labor en verano, bastante antes de la hora acostumbrada.

Son gran número los obreros que á las seis se dirigen á sus trabajos y tienen que cruzar necesariamente por calles que se están barriendo, con peligro de perecer asfixiados por la gran cantidad de polvo levantada. Como son muchos los perjudicados por unos pocos (que son los barrenderos) pedimos al Sr. Alcalde si habría manera de adelantar la limpieza unas horas en provecho de todos.

Nosotros creemos que sí.

Manifestación anticlerical

El próximo domingo 24 tendrá lugar en Palma una manifestación anticlerical para responder á la opinión pública, deseosa de expresar en un acto de esta índole su amor al clero.

La manifestación ha sido organizada por los elementos de conjunción republicano-socialista, no pudiendo anunciar de momento el trayecto que recorrerá la manifestación porque no está acordado, también hay el pensamiento de celebrar un mitin al aire libre que de seguro tendrá lugar en el ensanche cerca el local que ocupa la «Federación de Sociedades Obreras».

Este acto promete verse concurrido por el mucho elemento liberal que hay en Palma.

Por de pronto podemos contar con la adhesión de las Sociedades Obreras que así lo tienen acordado.

¡Liberales de Palma! Concurrid á esta manifestación y demostrareis con vuestra presencia que la gente negra no representa más que un estorbo á la nación y que el verdadero pueblo desea verse libre de tan terrible carga que pesa sobre él.

DE LOS PUEBLOS

ARTÁ

En la casa consistorial según se desprende se empeñan en reirse del vecindario. Como se sabe que cada domingo se celebra sesión á las 10 de la mañana, varios vecinos acudían á escuchar las sesiones por enterarse de como administraban los intereses del pueblo. Por lo visto hay divergencias entre los concejales y han concluido por no asistir á la sesión, y por no acudir el número suficiente no se celebra sesión y se suspende para tenerla en días de labor; la cuestión es que de continuar así, el público se queda con un palmo de narices, sin poder escuchar la sesión los vecinos que allí acuden.

De tal actitud se desprenden dos cosas; ó se burlan del público por conveniencia propia ó los concejales se empeñan en burlarse del alcalde. Si es lo primero, no nos cansaremos de censurarlos, y si es lo segundo el alcalde salga de su extásis, y eche mano al artículo 98 de la ley municipal y les haga entender que según este artículo tienen que asistir puntualmente á todas las sesiones, alcaldes, teniente y regidores, no impidiéndolo justa causa, que tendrán que acreditar; y esta falta de asistencia si no se justificase la causa que la motiva que se compense aplicando la multa que también detalla el mismo artículo.

Lo que deseamos es que acaben de una vez de burlarse del público participándoles que han

tres domingos que no se celebra sesión ordinaria, celebrándola extraordinaria un día laborable.

Artá 10 Junio 1910.—F. E. M.

Movimiento Social

ESPAÑA

MADRID.—La Sociedad de Cocheros «La Unión» ha tenido 468 altas desde el 8 de Mayo hasta fines de junio.

En esta misma fecha la existencia en diversos valores de dicha Asociación ascienden á la cantidad de 160.449'52 ptas.

—La Sociedad de Carpinteros de armar ha votado 100 pesetas para la caja del Comité Nacional y 150 para los compañeros de Almansa, á fin de que puedan adquirir una casa para tener domicilio propio.

CORDOBA.—Nuestros correligionarios de esta capital han resuelto emprender una activa campaña de propaganda socialista.

MANLLEU.—En el último trimestre ha tenido la Agrupación Socialista de dicha localidad 8 altas por ninguna baja.

VILLAFRANCA DEL PANADÉS.—Se ha constituido en esta población una Asociación mutua de Dependientes de escritorio.

Lo celebramos muy de veras.

La explotación que sufren dichos proletarios, en ocasiones mayor que la de los obreros manuales, exige que sea contrarrestada mediante su unión y su inteligencia con los demás asalariados.

La Exposición y la Federación de Sociedades Obreras de Palma

Con motivo de haber sido invitadas las Sociedades que constituyen la Federación, por la Comisión ejecutiva de la Exposición á visitar gratuitamente dicho Centro de productos baleares en determinados días y horas además de ciertas condiciones á las que tendrán que sujetarse las agrupaciones obreras para visitar la Exposición; la «Federación de Sociedades Obreras» ha acordado no aceptar la invitación por considerar humillante la forma de las reglas que se le exigen, para tener obción á visitarla gratuitamente.

Ingresos en el Partido

La Sociedad de Obreros agrícolas de Huelva (Jaén) se ha dado de alta en el Partido Socialista. Compónese esta Sociedad de 398 obreros y 25 obreras.

Se espera que otras colectividades de pueblos de la misma provincia ingresen en breve en el Partido.

REUNIONES

La Metalúrgica

SOCIEDAD DE OBREROS EN HIERRO Y DEMÁS METALES

Se reunirá en junta general ordinaria mañana domingo á las 7 y media en segunda convocatoria, para la renovación de cargos del Comité y asuntos generales.

Se recomienda la asistencia de los socios.—Secretario, *Bartolomé Riera*.

PALMA DE MALLORCA

IMPRENTA DE F. SOLER—SOLEDAD 27.